

	PAÍS.	OT.
España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	2	50
Extremadura	1	50

Número suelto . . . 5 cts.  
Id. atrasado . . . 10 .

Officinas: Conqulstador, 30

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

### AL DIA

#### Un proyecto

Nuestra vida local reconcentra siempre alrededor de la antigua Plaza de Cort, algunos núcleos de opinión que á veces, y según la trascendencia de los asuntos debatidos, en las sesiones del Ayuntamiento, salen de su esfera reducida, y van ensanchándose por toda Palma, produciendo un fenómeno que pudiéramos llamar de *capilaridad municipal*.

Así ha sucedido con la cuestión de la plantilla de empleados y sobre todo en lo que atañe á la reforma de la guardia municipal.

En la sesión última, se lamentaba uno de los señores concejales, de los inconvenientes que para aquel cuerpo venían á ser estas variaciones periódicas sufridas en el cargo de Alcalde, toda vez que siendo una prerrogativa de este, el nombramiento de los guardias municipales, se hacía difícil instituir un reglamento con carácter permanente, sin causar perjuicios á los guardias nombrados hoy, para ser declarados cesantes mañana.

De aquí surge una necesidad, mejor dicho, una conveniencia para el Municipio: reformar la guardia municipal; de qué manera? haciéndola permanente (cuando no inamovible), sin mermar por ello la prerrogativa del Alcalde. Hay para ello un medio; subdividirla en dos cuerpos: 1.º guardias armados, 2.º policía municipal. Los primeros podrían ser nombrados por la Alcaldía, toda vez que á ella sirven directamente, haciendo ejecutar sus órdenes.

El nombramiento de los segundos pudiera depender única y exclusivamente de la Corporación, toda vez que encarnaría, por decirlo así, el cumplimiento de lo preceptuado en el ramo de policía municipal.

Esta reforma nos parece muy haccedera y algo más práctica que las que hasta ahora se han llevado á cabo, si se tienen en cuenta las facilidades con que podía reglamentarse un cuerpo de fuerza, cuya solidaridad sería ante todo garantida por la inamovilidad de los empleos.

Hace algunos meses que tratando de este asunto, en este mismo lugar, nos mostrábamos partidarios de la inamovilidad de estos empleos, arrebatándolos al favoritismo de los caciques, siempre abusivo, aunque más ó menos fundado. Si las prerrogativas que hoy son propias de un cargo político cualquiera, van menoscabando en beneficio de entidades colectivas ó de las corporaciones populares, es siempre un adelanto por parte de los poderes autónomos, toda vez que van quitando vigor á los depositos de los gobiernos centrales.

Gran mejora sería para las administraciones locales el aumentar sus libertades y sus prestigios de mando, frente á los mangoneos más ó menos lícitos de la política que de tal modo ha viciado todos nuestros organismos. Esto sería tal vez una manera de acabar con los parlamentarismos que hemos tenido ocasión de censurar. Mientras los poderes administrativos no residen en las Corporaciones municipales, no serán estas otra cosa que colectividades sujetas al capricho de una voluntad superior; ó no veremos en ellas sino una lucha á muerte entre banderías y fracciones, con fines políticos, pero de esa política odiosa y cruel que no alienta más afán que la destrucción del adversario.

Así también se hará imposible toda reforma, porque los empleos se deberán al favor, y desde el humilde barrero hasta los agentes en quienes reside la autoridad ejecutiva, no tendremos otra cosa que el servilismo corruptor ó el esbirro que envilece y hace aborrecible el principio de autoridad.

Todo esto es muy cierto, dirán de seguro mis lectores; ¿pero acaso este plan de reforma, es nuevo? ¿No hemos tenido en la guardia municipal esta subdivisión en guardias armados y policía municipal, ó ministriles? ¿Ha dado ello resultado práctico? Esto es lo que es preciso estudiar. La reforma, somos los primeros en proclamar su necesidad, debe ser tan honda, que arranque de cuajo los vicios actuales de una administración entregada á partidos políticos.—B,

### Desde el país de la barretina

#### Los que dirigen el cotarro

Las personas sensatas, esas eternas é insoportables personas sensatas cuyo inevitable protesta se saca siempre á relucir, sobre todo cuando se trata de apabullar á cualquiera que grita, ó que reclama ó que se queja, estarán diciendo sin duda—desde aquí me parece escucharlas—que esta agitación de los espíritus, esta vociferación de la prensa, este clamoreo de las calles son y no pueden ser más que cosa plebeya y ruin, obra de *cuatro descamisados*, como se decía en otro tiempo... Necesidad grande... Aquí donde el proletario suele tener *más camisa* que muchos senadores del reino, se da el caso de que no se le encuentra sino por acaso y en calidad de espectador en las revueltas catalanistas. Pero en cambio, id en día de agitación y de gresca al Liceo ó á la Bolsa, al Ateneo ó á la Liga, y veréis al señorón bien trajeado, al cacique de oposición, al ricacho escuchar con oculta delectación y con mal velada sonrisa el *Via foral* y el *Visca Catalunya!* que lanzan en mitad del arroyo los bravos grupos escolares. Allí, entre éstos, va su *hereu*, van sus vástagos, los *intelectuales* de la generación que sube, los Guimerá, los Permanyer, los Durán y Bas de lo porvenir. Esa juventud ha nacido y desarrollándose nerviosamente, entre el fragor de las grandes batallas, las batallas entre el proteccionismo y el libre cambio, entre la teocracia y la democracia, entre la monarquía y la república, entre el capital y el trabajo, entre la autoridad y el anarquismo, entre el principio unitario y el principio de descentralización, entre tantos y tan numerosos sistemas é intereses rivales como aquí han refiado en los últimos años tan desesperadamente... ¿Que es si no un campo de batalla, la *Barcelona fin de siècle*?... ¿Qué mucho, pues, que en esta tierra la juventud sea levantisca y que el ciudadano de edad proyecta sonría ante el tunuito, y que hasta el viejo doctornario sesudo, con la misma boca con que condena iracundo el espíritu de insubordinación y desorden mande cerrar á piedra y lodo su tienda y despacho cuando así lo dispone la directiva de los gremios?

La fogosidad que Cataluña pone en todos sus empeños, la perseverancia con que insiste, el tesón con que lucha y la fortuna con que vence, ¿no son para el discreto observador, indicio de que aquí el obrero no es, como en otras partes, el único ni el principal agitador? No, no es el movimiento regionalista y catalanista obra de los desheredados de la fortuna; es, al revés de esto, producto y reflejo del bienestar y de la inquietud de dos clases de gentes: los *intelectuales* y los ricos. Estos, abriendo sin esfuerzo alguno sus cajas, esas cajas que Villaverde (¡oh dolor!) no ve abrir, tienen á gala ofrecer recursos para instalar tal ó cual sociedad, ó dar á luz tal ó cual periódico de propaganda y pelea. Aquellos haciendo del Ateneo arca intangible del idioma, de las mil y una Asociaciones, milicias rebeldes y de la cátedra de la Universidad, Sinai prestigioso de donde bajan para la juventud las leyes del pensamiento y la conducta, son los hábiles timoneros que dirigen la nave, que la defienden y la salvan del azote de las tormentas y que la llevarán—yo así lo creo—haciendo escala en distintos puntos, lenta y fatigosamente quizás, al término de su itinerario.

Yo lo creo así, y así lo digo honradamente; la nave arribará al puerto... Pero ¿cuándo?... ¿Cómo?... ¿Por qué medios?... Por todos quizá... menos por los medios de la revolución armada. Y en esto no hay duda... Pasaron para no volver los buenos tiempos de la GORDA, de aquella GORDA que nos anunciaban todos los días, entre azorados y cavilosos, los profetas de antaño, y en la cual aún parece que crean los ministros de la Gobernación. No hay que asustarse... Ni el catalán moderno es de la raza del diputado Claris y el conde Casanova, ni el obrero fabril de ahora—creo haberlo apuntado en otro artículo—es el segador de 1640. Y, además, los tiempos son muy otros...

Esperar medrosos un *Corpus de sangre* y esperarlos ahora, en estas calenatas de democracia real ó ficticia, efectiva ó aparente, pero sin duda muy distintas de los tiempos de Felipe V y del conde de España, se me antoja preocupación baladí. No van, no, por ese cauce las corrientes. Muerta por consunción, por desvío de sus amadores la vieja amazona de las barricadas, el perro del hortelano es el símbolo de la lucha de hoy. Aquí nadie quiere derribar por la fuerza á los Gobiernos, pero se aspira—eso sí—grave, reposada; metódicamente, á no dejarles gobernar. Y puestas en este terreno las cosas, cuando no se encuentre un ciudadano para desempeñar la alcaldía; cuando nadie acepte los cargos públicos; cuando ningún contribuyente satisfaga sus cuotas; cuando las fábricas se cierran y los obreros, con las manos ociosas, pasen su hambre y su desnudez por las ramblas, ¿qué ocurrirá entonces aquí, y qué se hará entonces allá?... Para la anarquía de acción, para la anarquía mal oliente, idiota, bestial, ahí está amenazante, terrible, Mentjuich. Para la anarquía mansa, para la anarquía dorada y hasta zumbona, que exhibe públicamente entre orlas satíricas las papeletas de embarco, ¿qué armas de defensa ha de esgrimir, por muchos que en su panoplia ostente el buche del gobernador?...

Libreme Dios de sonreír ó de holgar ante tan lúgubras perspectivas; pero libreme Dios también de ocultar ó de dejar de reconocer que antes de retirarse en ademán de protesta al monte Aventino, el catalanismo se ha manifestado con un reposo de espíritu, con una cordura, con un sentido de la realidad de que hay pocos ejemplos en la historia de nuestras rivalidades políticas. No se echan las campanas al vuelo ni se dan voces en la calle cuando por el año de 1881, al intentarse desde Madrid unificar la legislación, inician aquí los juriconsultos un gran movimiento regionalista, merced al cual, al sancionarse en 1899 el Código civil del Estado, es respetada y reconocida la especialidad del derecho foral de la región. No flamea la antorcha del motín ni se oye la trompa del segador ni la blasfemia del *trabucaire* cuando en 1885, con alteza de miras, con claridad de pensamiento, con desinterés absoluto, se realiza la estrecha unión, preludio de la armonía actual, entre los catalanistas de la escuela literaria y los federales de 1868 supervivientes al naufragio de la República; unión de la que es fruto inmediato el *Memorial de agravios de Cataluña*, obra enérgica de Almirall, llevado por una Comisión de *sesudos homes* hasta el mismo trono de Alfonso XII, á quien se habla nada menos que del sistema autonómico húngaro y de cuyos labios se escuchan palabras de aliento y de esperanza, promesas tal vez... Acto como ese tan trascendental, que marca una etapa y da orientación, ya definitiva, al catalanismo, y que revela—dicho sea de soslayo—cómo en este país, ante el interés supremo de la patria, suelen aunarse y confundirse, en un minuto las fuerzas aparentemente más antagónicas, se lleva al cabo correctamente, con gran compostura de ánimo y brillando por su ausencia, la hidra, la hidra famosa de otros tiempos...

La inesperada muerte del príncipe, en quien algunos—no sé si loca ó cuerdate—tenían puestas sus esperanzas, no es parte á desalentar al catalanismo. Un gran ciudadano inicia y ejecuta briosamente la hazaña de la Exposición Universal. Viene á inaugurarla la Reina Regente ¿qué mejor ocasión para hablarle respetuosamente del *pleito*, del eterno *pleito* de Cataluña? Una comisión, la consabida comisión se acerca á la dama y, entre otras cosas, con lenguaje sentimental y poético, le recuerda la patria lejana y querida, aquella Austria cuya bandera cobija á la brava Hungría autónoma. ¿Es satisfactoria la respuesta? Se ignora; pero de todos modos, la fe de vida del catalanismo queda presentada á la Regencia, escogiéndose para ello el instante en que Cataluña demuestra, con el triunfo de la Exposición—triunfo de la perseverancia y la fe—cuanto es capaz de hacer y, por ende, cuanto tiene derecho á esperar. No se ve aquí, más que el buque con velas, á

los cuatro locos ni á los cuatro descamisados; pero se ve, en cambio, un hecho en virtud del cual ha de producirse á la larga la descomposición del partido republicano federal. La monarquía acoge ó por lo menos no rechaza el principio de la autonomía de las regiones.

De aquí adelante la propaganda se aviva y toma vuelos... El espíritu de asociación, tan arraigado en Cataluña, y el *tacto de codos*, tan practicado aquí, engendran una muchedumbre de sociedades, de clubs y de ligas, donde se acentúa y se defiende la personalidad de la región. Los combatientes, formando ya una legión, no han de detenerse en adelante. Se llaman—¿quién no los conoce?—Buxeres, Coroleu, Maspons, Güell y Mercader, Romani, Permanyer, Güell y Bacigalupi, Pella y Fargas, Mola y Martínez, Torroja, Rahola, etc. Desde el *Diario de Barcelona*, el viejo, aunque bien conservado *Brusi*, Mañé y Flaquer, un espíritu honrado, sostiene la batalla del buen sentido contra las exageraciones de adentro y las ignorancias de afuera. Desde las columnas de *La Vanguardia*, tribuna abierta á todas las opiniones Ixart, Sardá y Coroleu—ya heridos los tres por el ala de la muerte—dan combustible á la hoguera deslumbradora del Renacimiento, cuya chispa recoge y guarda el Ateneo Barcelonés, convertido en castillo feudal del catalanismo. Allí están—¿quién no los conoce?—los Bofarull y los Milá, los Verdaguer, y los Pitarra, los Guimerá y los Oller. Y aquel espíritu es el de todos, uno mismo, idéntico en lo esencial, sin que el tiempo, que todo lo modifica y transforma, logre apagar la antorcha ni borrar una letra del evangelio. Entre el folleto *Lo Catalanisme*, de Almirall (1886), y el folleto *Los Conflictos d'España*, de Franquesa y Gomis (Diciembre de 1898), apenas se nota diferencia alguna de pensamiento ni de lenguaje.

Y entre una lluvia de folletos, de manifiestos y de *catecismos* catalanistas, dados al Pueblo casi de balde, y tras algún mensaje, escrito en catalán y en euskaro, y dirigido á 104 pueblos vascos (dato en que hay que fijarse para no dudar por egoístas estos empeños), llegamos al fin á los años de 1891 y 92, años, sin duda, memorables, porque en el primero se obtiene el triunfo del Arancel proteccionista, y en el segundo se celebra la Asamblea de Manresa, en que se fija definitivamente el dogma. Hasta aquí no es la barretina, sino el sombrero de copa, lo que aparece en la escena. Hasta aquí no vemos aún á los cuatro locos ni á los cuatro descamisados. Vemos, en cambio, apoyándose mutuamente, y juntas, confundidas, moviéndose, combatiendo y triunfando, la dos grandes fuerzas de este siglo: la de la inteligencia y la del oro. ANTONIO CORTON

### Inglaterra y el Transvaal

Movilización de fuerzas portuguesas.—Se ignora la actitud del Gobierno portugués.

Oporto 24.—Continúa activamente la movilización de las fuerzas portuguesas que han de ir á Africa.

Por de pronto saldrán seguidamente para Mozambique 3.000 hombres de infantería.

Dos batallones de cazadores de Valencia, el batallón de cazadores de Thomase y el batallón de infantería número 6 han recibido orden de prepararse para marchar.

No se sabe de modo cierto cuál es la actitud que el Gobierno portugués tomará en la guerra del Transvaal.

Juicios de la Prensa.—Pesimistas y ministeriales.

Londres 24.—La *Saint-James Gazette* dice que la declaración ministerial leída ayer en la Cámara de los Comunes, se parece á la hecha por el Gobierno de España cuando preparaba el ánimo del pueblo español para darle á conocer los desastres de Santiago de Cuba.

The *Globs* no comparte los puntos de vista pesimistas de su colega, y manifiesta que la campaña del Natal se lleva á cabo de conformidad á un plan estudiado concienzudamente y ejecutado con habilidad.

Añade que, sin embargo, la situa-

ción puede causar ansiedad, pero no alarma.

De Kimberley.—Cortesía y generosidad de los boers.

Londres 24.—Noticias de Kimberley dan cuenta de un incidente ocurrido hace pocos días.

Muchos fugitivos, entre ellos algunos súbditos ingleses que residían en el Transvaal, cayeron prisioneros de los boers.

El martes de la semana pasada, algunas señoras de Kimberley fueron al campo boer, en donde, no sólo las recibieron con la mayor cortesía, sino que además consintieron en devolver los prisioneros.

Estos volvieron con las señoras á Kimberley, y han declarado que fueron bien tratados por los boers.

La censura.—Sin telegramas.—Suposiciones ¿Se unieron Yule y White?

Londres 24.—A consecuencia de la rigurosa censura á que están sometidos los telegramas que hablan de las operaciones militares verificadas en Natal, ni periódicos ni Agencias han recibido á estas horas los despachos de sus corresponsales.

En realidad no hay noticias, y cuanto se dice no pasa de suposiciones más ó menos lógicas.

Explicando la evacuación de Glencoe por el general Yule, dícese que éste juzgó que sus fuerzas eran insuficientes para sostener el ataque de la columna mandada por el general Joubert, y por lo tanto decidió unirse al general White.

Anúnciase que la unión de las fuerzas de Yule con las de White debe verificarse esta misma tarde, y que se habrá efectuado teniendo por centro la estación de Washbank, situada á mitad de camino entre Glencoe y Elandslaagte.

Detalles y enseñanzas del combate de Elandslaagte.—Los ingleses deponen su optimismo.

Londres 24.—La Prensa inglesa publica largas descripciones del combate de Elandslaagte, por las que se deduce que la acción no fué importante por el número de combatientes, sino por el valor desplegado por los boers.

Según el corresponsal del *Times*, las fuerzas inglesas sumaban 3.200 hombres, mientras que los boers no eran más que 1.200. A pesar de esto, resistieron el combate todo el día, defendieron sus posiciones con tal tenacidad y bravura y ocasionaron á los ingleses tan terribles pérdidas, que hacen reflexionar lo que puede suceder cuando los combates sean entre fuerzas iguales, y no como en Elandslaagte, en que el número de ingleses ha sido tres veces mayor que el de los boers.

Los mismos corresponsales ingleses elogian el valor y la serenidad que han desplegado en este combate los voluntarios africanos alistados en Johannesburg, y que formaban el núcleo principal de las fuerzas boers en Elandslaagte.

Todos los periódicos ingleses han rectificado también su creencia y afirmaciones presentosas de que los boers no tendrían ya coraje y alientos para proseguir la guerra. Lejos de ello, tanto en los despachos oficiales como en los telegramas de los corresponsales se esfuerzan en decir que los boers son enemigos temibles y que en las guerras de principio de siglo, Inglaterra no ha tenido que pelear con tropas tan formidables.

Grave determinación del Almirantazgo inglés.—Inglaterra arma todos sus buques disponibles y prepara la movilización de las escuadras de reserva.

Londres 25.—Gran actividad en el Almirantazgo.

Además de las numerosas fuerzas marítimas que la Gran Bretaña tiene ya en el Africa del Sur, y de la significativa concentración en Gibraltar de la escuadra del Canal de la Mancha, el Almirantazgo ha dispuesto que todos los cruceros y acorazados que han tomado parte en las maniobras de este año estén dispuestos para zarpar al primer aviso.

Además de esto, se prepara la movilización de parte de la escuadra de reserva. Para disculpar esta gravísima medida, dice el Almirantazgo que no se relaciona para nada con el desarrollo de los acontecimientos en el Transvaal, sino á prevención de otras dificultades que Inglaterra pudiera tener principalmente en el golfo Pérsico,

**Desastrosa retirada de los ingleses.**—White refugiado en Ladysmith y amenazado por todas partes.

Londres 25.—Los despachos oficiales publicados por el Gobierno inglés confiesan que el general Yule ha tenido que abandonar la plaza de Dundee y el campo atrincherado de Glencoe. Concentradas sus fuerzas, trató nuevamente de resistir el avance de Joubert en el empalme del ferrocarril, siendo también desalojado de esta posición y obligado a retirarse precipitadamente hacia el Sur, á buscar el apoyo del general White.

Los restos de las tropas inglesas de Glencoe y Dundee, batidas tres veces consecutivas, han tenido que realizar una retirada por fuerza, en condiciones desastrosas, de más de 20 millas, batidos de frente y de flanco.

Así han llegado hasta cerca de Sundays River, cuatro millas al suroeste de Elandslaagte y unas 10 millas al noroeste de Ladysmith.

El general White, que después del sangriento combate de Elandslaagte, á pesar de su victoria, ha tenido que replegarse sobre Ladysmith, en lugar de atacar, como se disponía, á Washbank, destacó algunas fuerzas para proteger la retirada de Yule é impedir que fuera nuevamente atacado por los orangistas.

White dice que su columna encontró á los boers á siete millas al norte de Ladysmith, y que tuvo que limitar sus esfuerzos á que los boers atacaran de flanco á las tropas del general Yule.

Estos despachos no mencionan nada de las pérdidas de los ingleses en todos estos encuentros, ni de la posición y fuerza de los boers que los atacan, ni explican por qué White ha retrocedido también desde Elandslaagte, á pesar de su triunfo; pero confirman plenamente los temores del pueblo inglés de ayer; esto es, que las tropas de Glencoe han sido batidas en toda la línea; que han tenido que emprender una retirada constantemente perseguidos, hasta buscar protección en las cercanías de Ladysmith, y en fin, que alrededor de este campamento se agrupan ahora todas las fuerzas boers procedentes del Norte, y de los orangistas procedentes del Oeste y Noroeste.

Se juzga, pues, que de un momento á otro Ladysmith se verá atacado por enormes fuerzas enemigas, y se aguardan las noticias con una ansiedad inmensa.

**Corresponsal prisionero que escapa.**—Lo que dice.

Londres 25.—El corresponsal de *The Standard* en Ladysmith, que fué hecho prisionero en el tren que detuvieron los boers y en el que dicho corresponsal iba, ha logrado escaparse, después del combate de Elandslaagte, y transmite á su periódico muy curiosas noticias.

Refiere que los boers son arrogantes y bien formados, muchos de ellos son verdaderos gigantes; se batan bien y se hallan resueltos á combatir hasta la muerte por la independencia.

**Médicos y enfermeros en Durban.**—Londres 25.—Según telegrafían á *The Daily News* desde Durban, han llegado á la citada plaza los médicos y enfermeros ingleses que había en el hospital de Johannesburg, habiéndose encargado de la dirección del citado hospital en la ciudad transvaalense el doctor francés Mr. Mangold.

**Muertos y heridos ingleses.**—Yule y White.—Nuevo plan de campaña.

El *Evening Standard* afirma que las pérdidas sufridas por los ingleses en los combates de Glencoe y Elandslaagte son 78 muertos, 396 heridos y diez desaparecidos.

Telegrafían á *The Daily Mail* que las fuerzas del general Yule han logrado reunirse cerca de Ladysmith con la columna que manda el general White, abrigando éste el propósito de batir primero á los orangistas y volver luego las armas contra los boers que manda el general Joubert.

**La neutralidad de los basutos.**—Consejo de ministros en Balmoral.

Londres 25.—En el ministerio de las Colonias se ha recibido un despacho en que se participa que las autoridades inglesas han ordenado á los basutos guardar estricta neutralidad durante la guerra, salvo si la Basutolandia llega á ser invadida.

Se cree, sin embargo, que será tarea difícil la de mantener dicha neutralidad después de los esfuerzos hechos por los boers para separar á los basutos de Inglaterra.

**Elogio á Yule.**—Anexión de territorios á Orange.—Una proclama de Steyn.

Londres 25.—En los círculos militares estiman que el general Yule procedió con mucha habilidad al evacuar una posición insostenible, por lo cual merece elogios.

La «Press Association» dice que en el ministerio de Ultramar (Colonia Office) se recibió la pasada noche un despacho anunciando que el presidente del Estado libre de Orange, Mr. Steyn, ha publicado una proclama anexionando á la República la parte norte de la Colonia del Cabo.

**Cálculos demográficos.**—Naticias de Kimberley.

Londres 25.—El corresponsal del *Morning Post* en Ladysmith estima que la pérdida de los boers en Elandslaagte consiste en quinientos muertos. Añade que el general Benviljoen figura entre los heridos.

Dicen de Kimberley que fué el día 18 del corriente cuando los boers ocuparon á Vriburg.

La situación de Kimberley no ha cambiado. El asedio de los boers continúa.

Según un despacho particular, el general Crouje, después de ser rechazado por dos veces en Mafeking, ha abandonado el sitio de dicha plaza y se dirige hacia Kimberley para unirse á las fuerzas que bloquean esta plaza.

**Salvaguardia de bienes y personas.**—Voladura de dos vagones de dinamita.

Londres 25.—Una telegrama del Cabo dice que el Gobierno de Pretoria ha publicado una alocución asegurando que el Estado se constituye en salvaguardia de los bienes y de las personas de los ingleses radicantes en el territorio de la República.

Desde Mafeking aseguran que fueron muertos cincuenta boers á consecuencia de la explosión de dos vagones de dinamita que fueron enviados expresamente por el coronel Baden Powell á fin de engañar á los boers y para que intentasen apoderarse de ellos.

**Mensaje á la Reina Victoria.**

Londres 23.—El mensaje dirigido por la Reina al ministro de la Guerra con motivo de la batalla de Elandslaagte, dice textualmente:

«Nuestras terribles pérdidas hacen sangrar mi corazón.

Hoy tenemos otro gran triunfo; pero temo que lo hayamos pagado muy caro.

Os ruego hagáis llegar á las familias de los muertos mi sincera simpatía y admiración para los que han perdido.

**Parte oficial de la batalla de Elandslaagte.**

Londres 24.—El parte oficial del general White acerca del combate de Elandslaagte dice que asistió al mismo, dejando la dirección al general French.

Temaron parte un escuadrón del 5.º de dragones, el 14.º de lanceros, los carabineros del Natal y el batallón de Devonshire.

Atacó de frente el regimiento de Manchester y el de Gordon por el flanco izquierdo.

Hubo viva lucha. El enemigo desplegó gran valor y tenacidad.

A las siete de la noche ocuparon las fuerzas inglesas las posiciones del enemigo.

Las bajas de que se tenía noticia eran 160.

Añade que ya telegrafiará la lista completa.

**Impresiones en el Cabo, según los ingleses.**

Londres 24.—Un telegrama expedido ayer en Capetown, y recibido hoy en Londres, dice textualmente lo que sigue:

«Es imposible conocer aún exactamente la impresión que las victorias de los ingleses han causado en los holandeses, pues mientras los ingleses muestran entusiasmo, los holandeses guardan silencio profundo.

Algunos, sin embargo, manifiestan abiertamente su dolor.»

## NOTICIAS

### De la capital

Próximo á partir á Madrid el Ilmo. señor Obispo de Sión ha remitido á nuestro Excmo. señor Gobernador y amigo don Rafael Alvarez Sereix, la siguiente carta que nos complacemos en publicar, á fin de que nuestros lectores vean la estimación con que aquel prelado distingue á nuestro gobernador.

Dice así la carta:  
«Excmo. señor don Rafael Alvarez Sereix.

Muy amado y distinguido amigo: toca á su fin mi estancia en estas islas, de las que es Ud. ornato y protección. Y aún que á Madrid me llevan obligaciones sagradas y gratitudes profundas, no debo ni quiero ocultar que en estos mares y en estas rocas dejo todos los afectos del corazón que me da la libertad la conciencia. Consuelame al partir los inolvidables recuerdos que guardaré como reliquias mientras

viva y la esperanza de volver pronto; siquiera se halle esta esperanza disminuida por la inseguridad de encontrar en el puesto de Ud. á otro Gobernador.

Hasta Madrid pues, y hasta siempre; pues nacida y bautizada en estas aguas nuestra amistad al tiempo corresponde confirmarla.

No sin intención he escrito hasta Madrid, porque sus repetidos deseos de saber el día de mi partida unidos á sus no menos repetidas bondades me deciden á regalar que me se tome por mí nuevas molestias que bastan las pasadas para colmar la medida de mi gratitud.

Diga Vd. mis afectos á su estimable familia y ofrezcáme ocasiones de demostrarle hasta que punto soy su amigo y muy devoto capellán que le ama y bendice.—Jaime, Obispo de Sión.»

El señor Liadó, alcalde accidental de esta ciudad recibió también otra carta de despedida del Ilmo. señor Obispo de Sión, que por estar redactada en parecidos términos que la anterior dejamos de publicar.

El señor Gobernador civil de esta provincia impuso ayer una multa de veinticinco pesetas al dueño de un café de esta ciudad, por permitir que en su establecimiento se jugase á los prohibidos.

El día 30 del actual á las diez de la mañana tendrá efecto en el salón de actos públicos de la Exma. Diputación provincial, el sorteo de las decimas que han correspondido á los pueblos comprendidos en esta zona militar, en la distribución del cupo de 1.166 hombres asignado á la misma en el reemplazo del corriente año para el ejército activo.

La *Unión Comercial* ha tomado una medida que de seguro ha de agradecerle el comercio todo, de esta isla por las ventajas que va á reportarle.

En vista de resultar insuficiente el vapor *Palma* para las necesidades actuales han contratado al vapor *Ciudad de Mahón*, buque que reúne excelentes condiciones, gran capacidad para la carga y comodidad para el viaje.

Con el vapor *Palma* y el *Ciudad de Mahón*, la empresa ha combinado el siguiente itinerario:

Los lunes saldrá de Palma para Barcelona el *Palma*, regresando el jueves y el *Ciudad de Mahón* saldrá los miércoles estando de regreso los viernes.

Con este itinerario que ha establecido la *Unión*, habremos ganado un correo por semana, otro medio más de estrechar nuestras relaciones con la península, y un aumento en las vías de comunicación; objeto laudable por lo beneficioso que para nuestro país resulta.

Per este Gobierno de provincia se interesa la busca y captura del soldado prófugo Gerardo Ortíz Cubero, y en caso de ser habido lo pongan á disposición del juez militar respectivo.

Los gastos de las obras que el Ayuntamiento de esta ciudad verificó por administración durante la semana última ascienden á 457'83 pesetas.

Ayer por la mañana se recibió en este Gobierno de provincia la Real orden concediendo la jubilación al inspector de Instrucción pública de esta provincia don José M.ª Barcia.

El día 21 de Noviembre próximo tendrá efecto en los estrados del Juzgado municipal de Andragó la subasta para la venta de las tres cuartas partes indivisas de la casa señalada con el número 59 de la calle Mayor de dicha villa tasada en 1.125 pesetas.

Debiendo de adquirirse para las atenciones del Hospital Militar de esta plaza los artículos que más abajo se detallan se ha señalado el día 12 de Noviembre próximo para que las personas que quieran tomar parte en el concurso presenten sus proposiciones con muestras de los artículos que deseen vender.

**Artículos que se citan.**—Aceite mineral, id. vegetal de primera y segunda clase, azúcar, biscochos, arroz, chocolate, carne de vaca, garbanzos, huevos, leche de cabra, manteca, pastas, patatas, tocino, vino común y generoso.

A las doce de la mañana de ayer se reunió en el despacho del señor Alcalde de la Comisión de Policía con objeto de discutir la proposición presentada al Ayuntamiento por el señor Pomar, pidiendo que se abriera un concurso para premiar con 2000 pesetas al me-

yor postor de un proyecto para la construcción de un matadero, y la siguiente enmienda presentada al mismo por el teniente de alcalde señor Fuster.

Dice así la enmienda.  
El Concejal que suscribe tiene la honra de proponer al Ayuntamiento que apesar de haberse acordado la apertura de un concurso para premiar al autor del mejor proyecto de un Matadero, y toda vez que la compañía de policía no ha formulado aun las bases del indicado concurso, se suspenda dicho acuerdo y se obtenga el proyecto y la construcción del Matadero en la siguiente forma.

Nombrar una comisión compuesta del ingeniero, el maestro de obras, los dos médicos municipales y dos veterinarios, que se encarguen de elegir el terreno más conveniente para la edificación del Matadero. Con los conocimientos de esos seis funcionarios hay sobradas garantías para que el terreno elegido, por su naturaleza, situación y extensión reúna las condiciones de higiene, económicas y técnicas necesarias al fin que se destina.

Elegir y comprar el terreno, ó á lo menos asegurado el Ayuntamiento de que ningún entorpecimiento posterior, ha de impedir su adquisición, encargando al ingeniero de la corporación que formule el correspondiente proyecto de Matadero, toda vez que á dicho funcionario toca la gloria y la responsabilidad de las construcciones municipales; y después de formado el proyecto con todos sus accesorios, proceder á la edificación de dicho Matadero, pues nada más lógico que el mismo que concibe la idea sea quien la desarrolle y ponga en práctica.

Después de un detenido estudio, dicha enmienda quedó aprobada por unanimidad.

El próximo domingo se verificará en la Plaza de Toros una función en la cual tendrá lugar la primera representación de la pantomina mágica *El Diablo Rojo*, puesta con toda propiedad y terminando con un baile de boleros por el conocido Agostinet.

Además se ejecutarán los más notables trabajos por todos los artistas.

Durante el día de ayer ocurrió en este puerto el siguiente movimiento de buques de vapor:

A las diez de la mañana fondeó el *Isleño* procedente de Valencia é Ibiza, con la correspondencia de ambos puertos, 30 pasajeros y carga, figurando entre el pasaje los naufragos del bergantín *Lepanto* Antonio Soler y Antonio Benúsar, naturales de esta isla.

A las cuatro de la tarde lo efectuó el *Menorquin* procedente de Mahón, cuyo buque sustituirá hoy al *Ciudad de Mahón* por hallarse este en Marsella.

El *Cataluña* salió á las cinco y media de la tarde con rumbo á Barcelona, con la correspondencia, unos cincuenta pasajeros y efectos.

Entre los pasajeros embarcados á bordo de dicho buque figuraban el inspector de Sanidad del puerto de Málaga don Salvador Ruiz Blasco, acompañado de su secretario don Manuel Rombro.

El Alcalde accidental señor Liadó, castigó ayer con una multa de diez pesetas al dueño de una fábrica de sombreros de la calle de San Agustín y con otra igual á cada uno de dos hijos de aquel, que en la tarde del jueves maltrataron de palabra y obra á un joven, produciéndole varias leves contusiones en la cabeza.

Ayer por la mañana celebraron una detenida conferencia el Alcalde accidental don Enrique Liadó y el futuro Alcalde propietario don Antonio Roselló y Cazador.

El señor Roselló, quedará hoy encargado accidentalmente de la Alcaldía con motivo de salir el señor Liadó para Ibiza.

Por el Juez de primera instancia de este partido se saca á la venta en pública subasta por el término de veinte días, una faja de terreno procedente del predio *Son Blach* del término municipal de Lapuebla, tasada en 1.500 pesetas.

El remate de dicha finca tendrá efecto el día 25 de Noviembre próximo.

Ha sido ascendido á oficial segundo nuestro amigo don Francisco Bonet de los Herreros jefe de la sección montada de Baleares de Administración militar.

Habiéndose instruido el oportuno expediente á instancia del mozo Juan Forteza Comas, número 291 del reemplazo de 1898, para acreditar la extensión de hijo de padre pobre sexagenario, se ofrece dicho expediente

á los mozos que obtuvieron los tres números siguientes al indicado, para que en el plazo de 15 días puedan hacer las reclamaciones que tengan por conveniente.

El señor Tesorero de Hacienda de esta provincia ha dictado una circular admitiendo á los contribuyentes que no han hecho efectivos sus cuotas correspondientes al primer trimestre del año económico actual, que podrán verificarlo dentro el plazo de cinco días de la capital y de los tres siguientes de los pueblos, con el recargo del cinco por ciento.

El concejal señor Martí visitó ayer por la mañana el museo de la Sociedad Arqueológica Luliana, establecido en el colegio de la Sapiencia.

En dicho sitio encontró al vocal de la Junta de Monumentos señor Ferrá, quien le hizo ver que no faltaba ningún objeto propiedad del Ayuntamiento; pero como el objeto del señor Martí no era este sino el de averiguar si en dicho museo y en el de la Lonja había todos los objetos que figuran en el catálogo, el señor Ferrá le tuvo reparo alguno en manifestar que es cierto que algunos de los señores de la referida Junta tienen en sus respectivos domicilios objetos pertenecientes á los indicados museos, con el único fin de que estén mejor guardados y libres de cualquier percance.

El señor Martí después de reconocer la buena intención de los repetidos señores se lamentó de que los objetos de referencia no se hallen en sitio que puedan ser visitados.

En vista de las manifestaciones del señor Ferrá la Comisión de Monumentos retiró ayer mismo la comunicación que tenía dirigida al Ayuntamiento, para modificarla en otros términos.

### Teatro-Circo

La *Coartada*, otro extremo que bien podría haberse quedado sin estrenar. No hay nada tan *chico* en materias de género teatral al uso como el género dramático. Y la *Coartada* apesta á drama con asoninatos y todo. Y también hay suicidio ó ataque de apoplejía fulminante que los espectadores aguantan resignados porque... todo cabe ya en el Teatro.

A la salida me preguntó un *chico* de la prensa que no había asistido al estreno: diga Vd. colega; hay tiro?... No, hombre, no; esos dramas improvisados no dan para tanto. Pero en cambio lo que da el... tiro es la música. Una *pista* de coros, duos, arias y otros excesos ruidosos aprendidos en la nueva escuela de Mascagni, León Cavallo y demás. En fin; no creo que la empresa se salve tampoco con semejantes estrenos.

Vamos, que si nos quitan á Onofroff y á nuestros deliciosos *sujeitos capaces*... el Circo va á quedarse incapaz.

Por fortuna la representación de *Gigantes y Cabezudos* salió bastante bien, aplaudiéndose y siendo repetidos algunos números.

La señorita Fernández trabajó con el entusiasmo de una artista de veras siendo muy aplaudida.

La empresa de dicho coliseo ha conseguido del fascinador señor Onofroff que mañana de su función de despedida.

Complaciente con el público que tanto le ha distinguido trabajará tarde y noche al objeto de que puedan admirar sus notables trabajos nuestras clases sociales, y en particular los asiduos concurrentes á las funciones de la tarde.

En la función de la tarde presentará la adivinación del pensamiento y por la noche sus diversos experimentos de magnetismo, hipnotismo y fascinación.

Dado el interés que han despertado en el público de Palma los experimentos de dicho señor no dudamos que ambas funciones se verán concurridas.

### Noticias del ejército

**Destinos.**—Se ha dispuesto que los jefes y oficiales que figuran en la siguiente relación, pasen á servir los destinos que en cada uno se les señala.

Capitanes: don Miguel Llompart Llompart, excedente en Baleares, pase á la zona de Mataró número 4, don Bernardino Mulet Carrió, excedente en Baleares, al regimiento de reserva de Alicante número 101, y don Fernando Campo Dieste, de la zona de Valencia número 28, á la de Baleares.

Primeros tenientes: don Rafael González Hernández, ascendido, del regimiento de Baleares número 2, á la d Zaragoza número 12; y don Francisco Roselló Servera, regresado de Filip.

nas, con licencia en Baleares, al batallón de reserva de Baleares número 1.
-Igualmente se ha dispuesto que los sargentos Victoriano Ledesma Prados, del regimiento de Sevilla número 32, al de Baleares número 2; y José Estornell Llops, del de Navarra número 25, al de Baleares número 2.
Ascensos.—Se ha concedido el empleo de oficial segundo, en propuesta reglamentaria de ascensos el oficial tercero del cuerpo de Administración Militar don Francisco Bonet de los Herreros, que actualmente está prestando servicio en la Capitanía general de Baleares.

Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas
Empezarán en la iglesia de Montesión, costeada por la Asociación de la Oración y Vela del Santísimo Sacramento.
A las siete de la mañana se espondrá el Santísimo; inmediatamente misa rezada y ejercicio de la novena de San Alonso Rodríguez.
Por la noche a las seis y media después del rosario, empezará un triduo con sermón, que será el Orador el R. P. Jenaro Blanquer S. J., después se reservará S. D. M.

Otras funciones

En San Francisco de Asís al anochecer se practicará la devoción sabatina, dedicada a la Purísima.
En la Merced a las siete y media se cantará la misa propia de la Virgen titular.

Visita a la Corte de María

A Nuestra Señora de la Consolación, en el Socorro

Ultimas cotizaciones

Table with columns for VALORES LOCALES and VALORES PÚBLICOS, listing various financial instruments and their prices.

ESTADISTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados
Nacimientos: Día 24.—Varones 2.—Hembras 4.
Día 25.—Varones 1.—Hembras 1.
Matrimonios: Día 24.—Ninguno.
Día 25.—Ninguno.
Defunciones: Día 26.—Isabel Mas Pomar Forteza, viuda, 80 años, c. de la Plateria, ateroma cefil.—Magdalena Prats Torres, 29 meses, c. de Cabrinetti, enteritis sarampiosa.—María Josefa Serra de Gayeta Campomar, 15 meses, c. de la Rosa, eclampsia infantil.—Catalina Abrinas Ardít, soltera, 76 años, c. de Pont y Vich, anemia.
Registros del puerto de anteayer a la puesta del sol.
Estado de la atmósfera.—Algo cargada, hay cirrus.
Id. del horizonte.—Calmoso.
Dirección del viento.—Tercer cuadrante flojo.
Estado del mar.—Llana.
Buques a la vista.—Ninguno.
Indicaciones del Vigia de Porto-pi.—Ninguna.
Incidencias.—Con stratus en el cielo calmoso el horizonte, llana la mar muy bajo su nivel y soplando al N. la ventolina acaeció el orto. Se quedó calma a las ocho y a las diez entabló el embate flojo del S. O., a medio día era fresquito. Fué abonanzando algunas horas despues de medio día y al ocaso como queda arriba dicho.
Noticias.—Entró el vapor Palma de Barcelona y el Lulio de Ibiza. Salió el Palma y Lulio para Barcelona.
Buques fondeados: Día 26.—Vapor español Lulio, de 405 ton., de Barcelona.—Vapor español Palma, de 356 ton., de Barcelona.
Día 27.—Vapor español Isleño, de 314 ton., de Valencia e Ibiza.—Vapor español Cabrera, de 38 ton., de Cabrera.—Vapor español Menorquin, de 545 ton., de Mahón.—Cañonero español Vicente Yañez Pinzón, de 571 ton., de la mar.—Laud español Adela, de 20 ton., de Altea.
Buques despachados: Día 26.—Vapor español Lulio, de 405 ton., para Bar-

celona.—Vapor español Palma, de 356 ton., para Barcelona.
Día 27.—Vapor español Cataluña, de 662, para Barcelona.—Laud español Bartolito, de 45 ton., para Gandia.—Laud español Adela, de 20 ton., para Sóller.
Matadero: Día 26.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 3.—Vacas, 0.—Toros, 0.—Novillos, 1.—Terneras, 2.—Carneros, 5.—Ovejas 16.—Borregos, 0.—Corderos, 81.—Cabras, 3.—Cegajos, 0.—Cabritos, 1.—Cerdos, 15.—Cerdas, 8.—Lechonas, 1.—Total, 136.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)
El gobernador de Barcelona.—Ley sobre accidentes del trabajo.
Madrid 27 a las 1'30 m.

El señor Date ha dicho que el gobernador de Barcelona había resignado el mando.

El proyecto de ley sobre accidentes del trabajo establece indemnizaciones para los obreros que trabajen industrias peligrosas ó insalubres.

Los que se inutilicen trabajando, y sufran inutilidad temporal, se obligará a los patronos que se les abone el jornal y la asistencia al enfermo y si la inutilidad es absoluta el patrono abonará los jornales correspondientes a tres ó cuatro años.

En caso del fallecimiento se dará una indemnización a su familia.

Hasta que se establezcan jurados mixtos para zanjar diferencias entre obreros y patronos, los resolverán los tribunales ordinarios mediante juicios sumarísimos.

Proyecto de descentralización

Madrid 27 a las 1'30 m.
Para el proyecto de descentralización el señor Silvela quiere conocer la opinión del parlamento y del país y si se aprueba su proyecto, servirá de base para reformar la ley municipal y provincial.

Dicho proyecto lo completarán otros relativos a las diputaciones y ayuntamientos.

Se concederá a los gobernadores poder para nombrar empleados, cuyo sueldo no exceda de 1.500 pesetas.

Consejo

Madrid 27 a las 2'30 m.
En el Consejo de hoy se ocuparán los ministros del proyecto para resolver la cuestión de la competencia de los tribunales militares y civiles respecto a los delitos de la prensa.

También se ocuparán del presupuesto de Gracia y Justicia, siendo probable que antes de abrirse las cortes, se celebre otro consejo.

La guerra del Transvaal

Madrid 27 a las 2'30 m.
Londres.—La columna del general Yule entró en Ladysmit, después de una marcha nocturna bajo una lluvia torrencial. Las tropas llegaron fatigadísimas.

En el mes de Noviembre marcharán al Cabo 3.830 hombres.

En la Cámara de los Comunes se leyó un telegrama anunciando la muerte de Mr. Simons y que el general Yule abandonó heridos en Dundee.

Aprestos militares

Madrid 27 a las 10'15 m.
Londres.—En el arsenal de Potstmonth se está trabajando de día y noche para alistar el acorazado Saint George, que ha de enarbolar la insignia de almirante.

Probablemente zarpará el lunes.

Protesta

Madrid 27 a las 10'15 m.
Se ha recibido una carta del señor Ruiz de Velasco, protestando de la conducta del gobierno al prohibir la asamblea de Granada, donde nada hubiera ocurrido; limitándose a pedir al gobierno que cumplirá sus compromisos.

Visitas de atención.—Más carreteras

Madrid 27 a las 1 t.
Han cumplimentado a S. M. la reina los generales López Dominguez, Correa, Barraquer, Ezpeleta y otros.
La firma de Fomento se concreta a autorizar la construcción de carreteras.

Estado de guerra

Madrid 27 a las 1'20 t.
A las cinco de esta madrugada se ha fijado en Barcelona el bando declarando la ciudad en estado de guerra, por medio de tres piquetes de infantería y uno de ingenieros.

Las calles de Fernando y de la Plateria están ocupadas militarmente.

Noticias políticas

Madrid 27 a las 2'20 t.
El señor Silvela no ha recibido aún el telegrama que le han dirigido los presidentes de las asociaciones mercantiles e industriales de Barcelona protestando de que el gobierno vaya ahora a considerar sediciosos a los contribuyentes que no satisfacen la contribución.

Preguntado el señor Silvela por el verdadero criterio del Gobierno en este asunto, ha dicho que el señor Dato lo había expresado ya en el bando que dirige hoy el general Despujols a los habitantes de Barcelona, declarando el estado de guerra y que serán juzgados en consejo los industriales morosos.

Añadió el señor Silvela que en el Consejo de esta tarde se ultimarán los presupuestos.

El señor Aparicio se ha posesionado de la Subsecretaría del ministerio de Hacienda.

Varios noticias

Madrid 27 a las 3'30 t.
En Buenos Aires se agrava la situación mercantil argentina. Aumenta la impopularidad del Gobierno.

El Figaro de Paris publica un artículo consagrado a los asuntos de Barcelona, concediéndoles importancia. Dice que las simpatías de los buenos franceses son favorables al gobierno de Madrid.

De Santa Cruz de Tenerife ha zarpado el Infanta Isabel.

Ciudad tomada por los boers

Madrid 27 a las 5'30 t.
Londres.—La ciudad de Harris ha sido atacada por los boers. La guarnición inglesa pidió auxilio a Kimberley, siendo imposible prestárselo. Poco después la ciudad de Harris se rindió a los boers.

De Filipinas

Madrid 27 a las 5'30 t.
Manila.—Empeora la situación de los yankees. Los militares critican a sus superiores; la indisciplina cunde. La situación de los enfermos y heridos es deplorable. Ha sido suprimido el periódico La Patria.

Bravatas

Madrid 27 a las 5'40 t.
Según telegrafían de Londres, el general Buller confía pasar la nochebuena en Pretoria, ó presidir la fuerza que acompañe a

comisión que haya de negociar la paz. Estas arrogancias han causado mala impresión.

Impresiones en Inglaterra

Madrid 27 a las 5'40 t.
Acentúase la opinión de que el gobierno inglés oculta la verdad de lo que pasa en el Transvaal. La prensa sigue amenazadora y anticipando que las potencias se inmiscuirán en los asuntos de Inglaterra.

Consejo de ministros

Madrid 27 a las 7'10 n.
7'15 »
7'50 »
8 »
Se ha celebrado Consejo de ministros.

En él se ha aprobado el proyecto de ley de competencia entre los tribunales para conocer de los delitos cometidos por la prensa.

Se dispone que las injurias y calumnias que se haga a colectividades militares serán juzgadas por la autoridad militar. Las injurias contra autoridades militares ó civiles serán juzgadas por los tribunales de derecho, sin intervención del jurado.

Inclúyense como delitos en el Código penal, los ataques a la nacionalidad.

Se establece que las corporaciones ó periódicos que sufran dos condenas por ataques a la unidad nacional, podrán ser suprimidos.

Se ha leído un proyecto de presupuestos para el año económico actual.

En la parte que se refiere a que el presupuesto del Estado sea natural, se obliga a los gobiernos a presentar los presupuestos antes del día 30 de Mayo, con el fin de que puedan ser estudiados con detención antes de discutirse.

Se conservarán los créditos consignados para obras públicas, autorizándose al Gobierno para realizar un nuevo plan después de la aprobación de los presupuestos.

Las economías que se han hecho en los departamentos ascienden a 39.698.940 pesetas 73 céntimos.

En las clases pasivas, a 21 millones 675.889 pesetas, formando un total de 61.374.829 pesetas 73 céntimos.

Las recaudaciones del primer trimestre han aumentado los recursos ordinarios en 29 millones.

El general Azcárraga comunicó dos proyectos; uno de ellos reduciendo las plantillas de guerra. En virtud del mismo que darán dos capitanes generales. Las demás prantillas se detallarán en otro proyecto.

Aumentase dos años para ingresar en el servicio militar. Mencheta

NOTICIAS

de la madrugada
TELEGRAMAS
(De nuestro corresponsal particular)
Declaración del estado de guerra.—Censuras.—Contraste.

Barcelona 27 a las 6 t.
Esta mañana se ha publicado el bando declarando a Barcelona en estado de guerra.

Han causado profunda sensación y sorpresa las declaraciones que se hacen en el citado bando.

En él se considera como un delito de sedición la resistencia material ó pasiva al pago de las contribuciones.

Se ha establecido para la prensa la previa censura.

También existe la censura telefónica y telegráfica; pero las censuras de todos contra el Gobierno son aún mayores.

Resulta chocante el contraste entre las medidas adoptadas y el aspecto normal y completamente tranquilo que reina en la población.

Amengual

(De nuestro servicio particular)

El señor Romero

Madrid 27 a las 10'30 n.
El señor Romero Robledo planteará el primer día que se abran las Cortes un debate político sobre las cuestiones de actualidad, juzgando al Gobierno como causante de los gravísimos conflictos que sufre España.

Reducción de la plantilla de guerra.

Madrid 27 a las 10'45 n.
Con la reducción de la plantilla de guerra propuesta por el señor Azcárraga, quedarán dos capitanes generales, veinte y cinco tenientes generales, cincuenta generales de división y cien de brigada.

En libertad.—Los ingleses en el Transvaal

Madrid 27 a las 11'10 n.
Telegrafían de Manila que el general Ottis ha obtenido la libertad de los prisioneros españoles enfermos.

Falta la confirmación de esta noticia.

Las últimas noticias recibidas del Transvaal son contradictorias suponiendo la mayoría de ellas que la situación de los ingleses es crítica.

Una noticia

Madrid 27 a las 11'20 n.
Cartagena.—El Presidente de la Cámara de Comercio juzga que con la prohibición del meeting de Granada se infringe la Constitución.

Si se repiten las prohibiciones dicho meeting se celebrará en Oran.

Reunión

Madrid 27 a las 11'45 n.
Esta noche se han reunido en el Senado los catedráticos representantes en Cortes, acordando estudiar los presupuestos de Fomento con el objeto de impedir que se lesionen los intereses Universitarios.

Un nuevo reglamento

Madrid 28 a la 1'30 m.
S. M. la Reina firmará mañana la autorización para publicar un nuevo reglamento de sanidad marítima.

Este se publicará en español y en francés.

El martes próximo se remitirá a la Comisión de reformas sociales, un proyecto de accidentes del trabajo para que ésta de su dictámen.

Declaraciones del señor Dato

Madrid 28 a las 2'15 m.
El señor Dato ha dicho que el Gobierno acudirá a todos los medios para que se aprueben los presupuestos dentro el mes de diciembre próximo.

Para ello se habilitarán los días festivos y las sesiones desde el martes serán dobles, durando seis horas.

Se estudia el medio para que los presupuestos de las Diputaciones y Ayuntamientos rijan por años naturales.

Se estudia el arreglo de los presupuestos pasivos militares y civiles.

Mencheta

Coronas mortuorias

Variado surtido en Coronas de plumas, Aluminio y porcelana.
PRECIOS SIN COMPETENCIA
Tienda de José Ignacio Fuster
SAN NICOLAS 7—PALMA

FERRO-CARRILES de MALLORCA



Servicio de trenes para viajeros que registró desde el día 10 de Abril de 1898

De Palma hasta Manacor y Felanig, á las 7'40 mañana, 2 y 6'25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanig) tarde. De Palma hasta Lapuebla, á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde. De Manacor hasta Palma á las 4 (mixto), 6'30 mañana y 5'15 tarde. De Manacor hasta Felanig y Lapuebla, á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde. De Felanig hasta Palma, Manacor y Lapuebla, á las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Santa María) y 5'25 (mixto y desde Empalme) tarde.

De Lapuebla hasta Palma, Manacor y Felanig, á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde. Palma 22 de Marzo de 1898.—El Director G., Guillermo Moragues.

Vapores Correos

Salidas de Palma

Lunes á las 10 de la mañana para Ibiza y 5 tarde para Barcelona. Martes á las 6 de la tarde para Barcelona, (directo). Miércoles á las 9 de la mañana, para Ibiza y Valencia y 2 tarde para Mahón (via Alcudia). Jueves á las 5 de la tarde para Barcelona, (directo). Viernes á las 6 de la tarde para Barcelona, (directo).

Sábados á las 5 [de la tarde] para Ibiza y Alicante, y para Mahón. Domingos á las 2 de la tarde para Barcelona, (via Alcudia). Entradas á Palma Lunes á las 7 de la mañana de Barcelona y 9 mañana de Mahón (via Alcudia). Martes á las 8 de la mañana de Ibiza y Alicante. Miércoles á las 9 mañana de Barcelona, (directo) y 7 mañana de Mahón, (directo). Jueves á las 9 de la mañana de Barcelona, (via Alcudia) y 2 tarde de Ibiza. Viernes á las 2 t. de Ibiza y Valencia y á las 8 m. de Barcelona directo. Sábados á las 9 de la mañana de Barcelona, (directo).

OCTUBRE

28

SÁBADO

1807.—Arresto del Principe de Asturias (F. VII) en su habitación del E.

300 | Santos Simón Chamane y | 65 Judas Tadeo, apóstoles.

OCTUBRE

29

DOMINGO

1836.—Traslación de las Facultades de la Universidad de Alcalá á Madr.

301 | San Narciso, ob. mr. y sta. | 64 Bienvenida.

PAÑERÍA DE ANGLADA Y LLAUGER

ANTIGUA Y ACREDITADA CASA DE CAN BITLA

113 Y 115--JAIME II--113 Y 115

En este establecimiento se acaban de recibir estensísimas colecciones de todos los artículos del ramo de pañería como gergas, chaviots, vicuñas, armures, australias, patenes, pantalonería, paños para capas, embozos y demás géneros propios para trajes y abrigos, los cuales se detallan á precios muy reducidos, desde la clase más económica á la más selecta. Recomendamos á los compradores se sirvan visitar el establecimiento, seguros de que quedarán altamente satisfechos de los gustos, clases y precios de todos géneros.

Pañería de Anglada y Llauger--Jaime II, 113 y 115

TIENDA NUEVA DE SAN JOSE

BRONDO 7--ANTIGUA CASA BRONDO--BRONDO 7

SE ACABAN DE RECIBIR LOS GÉNEROS DE LA PRESENTE TEMPORADA

Rico surtido en lanas para vestidos de Señora.—Pañolería en todas clases y tamaños.—Tapicerías, ramos, yutes, cortinajes, alfombras, géneros de punto, medias, calzoncillos, camisetas y calcetines en todas clases y tamaños.

Especialidad en telas blancas--¡Ojo-Sorprendente regalo-Ojo!

ABONOS QUIMICOS ALZAMORA HERMANOS PROVEEDORES DE LA CAMARA AGRICOLA BALEAR-ABONOS QUIMICOS

Advertisement for stomach and intestine ailments. Text: 'TODAS LAS ENFERMEDADES DEL ESTÓMAGO É INTESTINOS se curan siempre con el ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL'. Includes details about the medicine's efficacy and where to purchase it.

Advertisement for diabetes treatment. Text: 'TRATAMIENTO DE LA DIABETES con el VINO URANADO PÉPSICO'. Prepared by J. Torrens, Pharmacist.

Advertisement for transatlantic steamships. Text: 'Vapores Transatlánticos de Hijo de J. Jover y Serra'. Ship: MIGUEL JOVER SERRA. Departure from Barcelona to Havana, Cuba, and Santiago de Cuba on Nov 3.

Advertisement for Herpes treatment. Text: 'HERPES Curábase con el Linimento Secante Anti-Herpético ROVER'. Includes details about the product's origin and effectiveness.

Advertisement for Isleña Marítima shipping company. Text: 'ISLEÑA MARÍTIMA Compañía de Navegación á Vapor'. Notice of an important meeting.

Advertisement for Barcelona shipping services. Text: 'BARCELONA admitiendo carga y pasaje. Se avisa por la expresada Compañía á todos los cargadores y público en general que á partir del día 1.º del próximo Octubre los vapores que salen los martes, jueves y viernes á las seis de la tarde para Barcelona, lo verificarán á las cinco también de la tarde de los mismos días.'

Advertisement for Elixir Estomacal. Text: 'Anuncio Lecciones de segunda enseñanza, sección de Letras, por el profesor don Guillermo Grau, calle de R. J. 17. Elixir Estomacal DE SAIZ DE CARLOS'. Includes details about the elixir's benefits for various ailments.